

Association de Formation Psychanalytique
et de Recherches Freudiennes

Espace analytique

ASSOCIATION RÉGIE PAR LA LOI DU 1^{er} JUILLET 1901

• Lettre d'information XXIII du 10 Février 2020

Au fur et à mesure que ses institutions et ses logiques évoluent, notre époque montre plus encore combien le désir humain ne peut s'articuler sans la force et l'organisation pulsionnelle, qui peuvent aller jusqu'à le submerger. Moins masquée par les interdits et les croyances religieuses, la pulsion se manifeste toujours plus dans les symptômes qu'elle produit, dans la logique qu'elle répète, les destins multiples qu'elle connaît, qui sont autant de substituts aux excitations qu'elle crée. Boulimies, addictions, SM, exhibitions, et bien d'autres formes la mettent ouvertement en scène. L'expérience freudienne en a épilé la clinique, la source, l'objet, le but, a montré en quoi la pulsion relaie l'organique dans le psychisme sous la forme d'une poussée constante. Les pulsions sont nos mythes, disait Freud, et en effet elles poussent selon une grammaire alors qu'elles sont ancrées dans les orifices et organes du corps, elles manifestent l'appareillage des zones érogènes du corps par le langage. Qu'il s'agisse des pulsions dites de vie, dans leurs formes orales, anales, sexuelles et autres, de la pulsion de mort dont l'introduction est centenaire, chacune plonge au cœur de l'économie psychique tout en étant concernée par les sciences du vivant. Prolongeant cet abord, Lacan montre en outre que les logiques du désir à leur tour s'appuient sur ces objets du corps, leur empruntent aussi certaines particularités physiologiques. L'objet pulsionnel se complète des objets a, comme opérateurs logiques entre le sujet et l'Autre.

Ces journées se proposent d'en aborder de multiples formes dans ses manifestations sociales et dans l'expérience psychanalytique, et d'interroger l'incidence qu'elle a sur leur devenir.

Les 14 et 15 mars 2020
Campus des Cordeliers
15 rue de l'École-de-Médecine, 75006 Paris



Comité d'organisation
Danièle Brun, Marielle David,
Georgy Katzarov, Thierry Sauze
Avec la collaboration
de membres du Bureau d'*Espace analytique*

Renseignements – Inscriptions
Espace analytique – 12 rue de Bourgogne, 75007 Paris
Tél. : 01 47 05 23 09 – E-mail : contact@espace-analytique.org
 Tarif normal : 100 euros Tarif étudiant : 30 euros
 Tarif demandeur d'emploi : 50 euros Tarif F.P. : 300 euros

Ce programme est agréé dans le cadre de la formation permanente
N° agrément : 11.75.33.82175) et de l'OGDPC
(Informations : arlette-costecalde@wanadoo.fr)

Intervenants

Jean-Claude Aguerre, psychanalyste Ea, phil.
 Paul-Laurent Assoun, psychanalyste Ea, Pr ém U. Paris
 Frédéric Aubourg, psychanalyste Ea, accueillant Maison verte
 Thamy Ayouch, psychanalyste, Pr U. Paris
 Bernard Baas, phil., Pr hon Klädgne
 Olivier Bernard, psychanalyste Ea
 Hélène Blaquièrre, psych clin, psychanalyste Ea
 Danièle Brun, psychanalyste Ea, pde SMP
 Pierre-Henri Castel, phil. et hist. sciences, psychanalyste
 Gisèle Chaboudez, psychiatre, psychanalyste Ea
 Marie Chappelle, psychanalyste Ea
 Béatrice Childs, psych clin, psychanalyste Ea
 Arlette Costecalde, psychiatre, psychanalyste Ea
 Anahit Dasseux, psychanalyste Ea
 Marielle David, psychiatre, psychanalyste Ea
 Laurent Delhommeau, psychiatre, psychanalyste Ea
 Patrick De Neuter, psychiatre, psychanalyste Ea
 Nicolas Dissez, psychiatre, psychanalyste AU
 Olivier Douville, psychanalyste Ea
 Caroline Eliacheff, pédopsychiatre, psychanalyste Ea
 Danièle Epstein, psychanalyste Ea / Cerde Freudien
 Gilles Faure-Dumont, pédopsychiatre
 Martine Fourré, pr. des écoles, psychol psychanalyste Ea
 Houchang Guilyardi, Président de l'AMP, psychiatre, psychanalyste Ea
 Christian Hoffmann, psychanalyste Ea
 Ursula Hommel Renard, psychanalyste Ea, psychol, accueillante IRAEC
 Aline Hussein, psychanalyste Ea Liban, MCF U. lib confond. Ea.
 Jacques Jungman, PH, psychanalyste Ea
 Dina Karoubi-Pécon, psychanalyste Ea
 Georgy Katzarov, psych clin, psychanalyste Ea
 Julia Kristeva, psychanalyste SPP
 Didier Lauru, psychiatre, psychanalyste Ea

Samuel Liévin, psychanalyste Ea
 Silvia Lippi, psychanalyste Ea
 Raaja Maki, psychanalyste Ea, Pr Univ. libanaise, cof EaLiban
 Patrice Maniglier, phil., MCF U. Paris Ouest Nanterre
 Pierre Marie, phil., psychanalyste Ea, anc. médecin-chef hôpitaux
 Sophie Mendelsohn, psychanalyste
 Vannina Micheli-Rechtman, psychiatre, psychanalyste Ea, phil.
 André Michels, psychiatre, psychanalyste Ea, Luxembourg-Paris
 Sylvie Natier-Duchamp, psychanalyste Ea
 Daniel Olivier, psychanalyste Ea, pdt AFDIM
 Anne Peret, psychiatre, psychanalyste
 Marie Pesenti, psychanalyste Ea
 Claude-Noëlle Pickmann, psychanalyste Ea
 Luis Eduardo Prado de Oliveira, Pr ém, psychanalyste Ea
 Richard Rechtman, psychiatre, anthropologue EHESS
 Patricia de Rouvray, psychanalyste Ea, Directrice accueillante IRAEC
 Thierry Sauze, psychanalyste Ea
 Jacques Sédat, psychanalyste Ea
 Jean-François Solal, psychiatre, psychanalyste SPP
 Colette Soler, psychanalyste EPFCL
 Izabel Szpacenkopf, psychanalyste Ea
 Sarah Stern, psychiatre psychanalyste Ea
 Marie Terral-Vidal, psychiatre, psychanalyste Ea
 Dominique Tourrés-Landman, psychanalyste Ea
 Patricia Trotobas, psychanalyste Ea, accueillante Maison verte
 Alain Vanier, psychanalyste Ea, psychiatre
 Gérard Waçman, écrivain, MCF Paris 8, psychanalyste ECF
 Simone Wiener, psychanalyste Encore
 Markos Zafiroopoulos, D. R. CNRS, psychanalyste Ea
 Candela Zurro, psychanalyste Ea

ACTUALITÉ DES PULSIONS

Au fur et à mesure que ses institutions et ses logiques évoluent, notre époque montre plus encore combien le désir humain ne peut s'articuler sans la force et l'organisation pulsionnelle, qui peuvent aller jusqu'à le submerger. Moins masquée par les interdits et les croyances religieuses, la pulsion se manifeste toujours plus dans les symptômes qu'elle produit, dans la logique qu'elle répète, les destins multiples qu'elle connaît, qui sont autant de substituts aux excitations qu'elle crée. Boulimies, addictions, SM, exhibitions, et bien d'autres formes la mettent ouvertement en scène. L'expérience freudienne en a épelée la clinique, la source, l'objet, le but, a montré en quoi la pulsion relaie l'organique dans le psychisme sous la forme d'une poussée constante. Les pulsions sont nos mythes, disait Freud, et en effet elles poussent selon une grammaire alors qu'elles sont ancrées dans les orifices et organes du corps, elles manifestent l'appareillage des zones érogènes du corps par le langage. Qu'il s'agisse de pulsions dites de vie, dans leurs formes orales, anales, sexuelles et autes, de la pulsion de mort dont l'introduction est centenaire, chacune plonge au cœur de l'économie psychique tout en étant concernée par les sciences du vivant. Prolongeant cet abord, Lacan montre en outre que les logiques du désir à leur tour s'appuient sur ces objets du corps, leur empruntent aussi certaines particularités physiologiques. L'objet pulsionnel se complète des objets a, comme opérateurs logiques entre le sujet et l'Autre.

Ces journées se proposent d'en aborder de multiples formes dans leurs manifestations sociales et dans l'expérience psychanalytique, et d'interroger l'incidence qu'elle a sur leur devenir.

ACTUALITÉ DES PULSIONS

Les 14 et 15 mars 2020

Campus des Cordeliers
 15 rue de l'École-de-Médecine, 75006 Paris



D. R.

Comité d'organisation

Danièle Brun, Marielle David,
 Georgy Katzarov, Thierry Sauze
 Avec la collaboration
 de membres du Bureau d'Espace analytique

Renseignements – Inscriptions

Espace analytique – 12 rue de Bourgogne, 75007 Paris
 Tél. : 01 47 05 23 09 – E-mail : contact@espace-analytique.org

☐ Tarif normal : 100 euros ☐ Tarif étudiant : 30 euros
 ☐ Tarif demandeur d'emploi : 50 euros ☐ Tarif F.P. : 300 euros

Ce programme est agréé dans le cadre de la formation permanente
 N° agrément : 11.75.33.82175) et de l'OGDPC
 (Informations : arlette-costecalde@wanadoo.fr)

SAMEDI 14 MARS

MATIN

9h Introduction : Gisèle Chaboudez, Georgy Katzarov

9h30 GÉNÉALOGIE DE LA PULSION

Modérateur : Paul-Laurent Assoun

Bernard Baas – La pulsion dans l'histoire de la philosophie
 Pierre-Henri Castel – Faire sans la pulsion. Remarques sur M. Klein et W. Bion.

PAUSE

Danièle Brun – Généalogie freudienne de la pulsion
 Pierre Marie – La pulsion chez Freud : enjeux épistémologiques et cliniques

APRÈS-MIDI – 14h30

ATELIER 1 Particularités des manifestations pulsionnelles dans les psychoses

Modératrice : Marie Terral-Vidal

Laurent Delhommeau – Pulsion de mort et psychoses
 Arlette Costecalde – Psychose et pulsions de vie
 Nicolas Dissez – Phénomènes de désépification et d'hyperspécification dans les psychoses

ATELIER 2 Addictions et troubles alimentaires

Modérateur : Markos Zafiroopoulos

Vannina Micheli-Rechtman – Pulsion scopique et troubles alimentaires
 Candela Zurro – Itinéraires autour du manque
 Jacques Jungman – Toxicomanie comme suppléance des pulsions

ATELIER 3 Sexualités contemporaines

Modératrice : Martine Fourré

Sophie Mendelsohn – D'une clinique trans, si elle existe
 Thamy Ayouch – Psychanalyse, corps et plaisirs : par-delà l'injure diagnostique
 Raaja Maki – Le parlé et le féminin

ATELIER 4 La violence et le réel

Modérateur : Didier Lauru – Destructivité et jouissance

Aline Hussein – La destructivité dans le roman familial au Liban

Caroline Eliacheff – Les enfants revenant de Syrie : un défi pour la société
 Jean-François Solal – Quand la pulsion d'emprise passionne le transfert

ATELIER 5 De l'organisme au corps

Modérateur : Olivier Douville

Béatrice Childs – Intérêt du psychanalyste en génétique pédiatrique
 Houchang Guilyardi – « Un corps c'est fait pour jouir »
 Jacques Sedat – Pulsion de genre

TABLE RONDE

16h30 DEVENIR ACTUEL DES PULSIONS

Modératrice : Marie Pesenti

Gérard Waçman – Regarder des séries
 Julia Kristeva – L'érotisme maternel

DIMANCHE 15 MARS

MATIN – 9h30

ATELIER 1 La pulsion de mort dans quelques-uns de ses états

Modérateur : Patrick de Neuter

Izabel Szpacenkopf – Le ravage et la pulsion de mort
 Luiz Eduardo Prado de Oliveira – Lacan, pulsion de mort, métapsychologie
 André Michels – Pulsion de mort et concept de vie
 Dina Karoubi-Pécon – Pulsion de mort et angoisse
 Richard Rechtman – L'ordinaire d'un génocidaire : entre pulsion de mort et indifférence

ATELIER 2 Les lieux d'accueil parents-enfants au cœur du pulsionnel

Modératrices : Patricia de Rouvray, Ursula Hommel

Patricia Trotobas, Frédéric Aubourg – Le dispositif, la fonction contenante
 Dominique Vignaud – Contresens
 Marie Chappelle – Comment le corps vient au langage
 Daniel Olivier – Du substantiel au subtil, de la vague à l'océan

ATELIER 3 L'adolescence du pulsionnel

Modératrice : Dominique Tourrés-Landman

Sarah Stern – L'adolescent, l'écran et la pulsion scopique
 Gilles Faure-Dumont – Du jeu de l'amour et du langage
 Anne Peret – Sexualité à risque à l'adolescence
 Danièle Epstein – Entre vide existentiel et trop plein pulsionnel
 Simone Wiener – « Se faire tatouer ». Une érotique du tatouage ?

ATELIER 4 Chicanes du réel

Modératrice : Claude-Noëlle Pickman

Georgy Katzarov – Outlaw...
 Hélène Blaquièrre – Approche freudienne du Ching oriental
 Patrice Maniglier et Silvia Lippi – Structure, sex & sun (I et II)

ATELIER 5 L'objet de la pulsion

Modérateur : Christian Hoffmann

Olivier Bernard – Clinique freudienne : l'objet, la perte, le hasard
 Samuel Liévin – L'écologie comme domicile pulsionnel
 Sylvie Natier-Duchamp – Le circuit pulsionnel et la parole
 Jean-Claude Aguerre – Désir vs pulsion : dialectique et confusion
 Marielle David – La pulsion et le Père

APRÈS-MIDI

14h30 L'EXPÉRIENCE LACANNIENNE DE LA PULSION

Modérateur : Alain Vanier

Thierry Sauze – La pulsion de mort et le temps
 Colette Soler – Pulsion et jouissance du parler : quel enjeu pour l'analyse ?

16h30 Le travail des ateliers

Le point des modérateurs



Comité d'organisation : Soraya Alaoui, Véronique Arnaud-Boutry, Irma Barda, Emiliano Bergoglio, Pauline Braillon, Marie-Ange Brunerie, Laurence Bruyère, Francesca Cattani, Justine Desaunay, Laurence Gilibert, Leandro Jofre, Dr Véronique Léna, Chantal Lheureux-Davidse, Dr Patrick Landman, Dr Anne Perret, Dalila Mameri, Antoine Martelli, Solène Plo, Philippe Reliquet, Dr Dominique Tourrés-Landman, Pr Alain Vanier et Lina Velez.

Avec la participation de Véronique Arnaud-Boutry, Irma Barda, Emiliano Bergoglio, Marie-Ange Brunerie, Jérôme Cabet, Catherine Cleach, Carole Dubus, Justine Desaunay, Laurence Gilibert, Leandro Jofre, Dr Véronique Léna, Chantal Lheureux-Davidse, Dr Patrick Landman, Dr Anne Perret, Dalila Mameri, Antoine Martelli, Solène Plo, Philippe Reliquet, Dr Dominique Tourrés-Landman, Pr Alain Vanier et Lina Velez.

Intervenants de l'Université de Paris, hôpitaux de jour Centre du Parc de Saint-Cloud de Ville d'Avray et Ecole expérimentale de Bonneuil, CSAPA Chimène.

HUMANITÉS, SCIENCES ET SOCIÉTÉS
Sociétés et Humanités
Université de Paris



«Handicap» et subjectivité

COLLOQUE CO-ORGANISÉ PAR LE GCS 400 COUPS EN PARTENARIAT AVEC LE CRPMS

Samedi 29 février 2020 | 9h à 16h30

Campus des Grands Moulins - Amphithéâtre «Buffon»

Entrée gratuite-inscription préalable à l'adresse contact@gcsles400coups.org avant le 24 février 2020.
15 Rue Hélène Brion, 75013 Paris

u-paris.fr

Depuis plus d'une décennie les nouvelles définitions du handicap psychique ont permis une extension de son usage diagnostic et des nouveaux enjeux sociaux pour les «handicapés». Ainsi, la société est appelée à s'adapter à eux et ce renouveau fait miroiter une déségrégation des malades mentaux. Il semble alors que leur inclusion dépend de leur réinsertion en milieu ordinaire, celui de l'école ou du travail, ou tout simplement de leur milieu social d'origine.

L'espoir d'une telle réinsertion est en rapport avec la désépécification du handicap psychique, comme s'il suffisait de redéfinir la «folie» pour la rendre compatible avec la vie sociale dite ordinaire. Ces termes, qui tendent pourtant à rapprocher les troubles psychiques des déficits spécifiques, laisse entendre qu'il suffirait de prendre en compte les dits déficits et de mettre en place des aides d'accompagnement au sein d'un milieu ordinaire pour y remédier. L'état des lieux aujourd'hui ne semble pas confirmer les espoirs initiaux. Pourquoi la folie résiste-t-elle à sa normalisation ?

La démarche freudienne a depuis toujours pris en compte les facteurs organiques, génétiques et épigénétiques, quant au déterminisme des troubles psychiques. Qu'il y ait une pathologie biologique au niveau de neurones, n'empêche pas la spécificité des troubles psychiques par rapport à d'autres, comme ceux qui font l'objet de la neurologie. Ces facteurs organiques peuvent entraver la subjectivation chez un individu particulier, car ils vont interférer dans ses interactions avec les autres, surtout pendant les périodes initiales de sa vie dont la psychanalyse nous a appris à reconnaître la grande importance pour le sujet à venir. Pourtant, les handicaps qui peuvent en découler, en cas d'entraves au nouage du corps par le symbolique, ne peuvent pas être résumés par des déficits tels que les syndromes psychiatriques les décrivent dans les nouvelles classifications ad hoc. L'esprit scientifique de ces taxinomies fait abstraction de la subjectivité des malades mentaux dont le handicap relève d'un traitement relationnel par des cliniciens sensibilisés à ce qu'est la folie; en termes de souffrance ou même parfois de déficit mais aussi en termes d'inventivité.

Le hors norme de la folie, loin de constituer une insulte permet de faire le lien avec ce que chaque sujet contient d'anormal et de singulier. Les pratiques qui s'inspirent de la psychanalyse ne sont pas incompatibles avec le «rétablissement» tel que certaines théories sur le recovery semblent le préconiser. Elles ne sont pas non plus contradictoires avec les traitements rééducatifs et médicamenteux qui doivent, dans plusieurs cas, s'y ajouter. Mais, la question peut-être bien plus générale : comment subjectiver son handicap psychique si celui-ci est uniquement objectivé comme un déficit par rapport à un état dit «normal» ?

Programme

9h Accueil
9h15 Introduction : **Patrick Landman**

1ÈRE TABLE RONDE : INCLUSION ET EXCLUSION

9h35 Parent : **Philippe Reliquet** : Intervention parentale sur le thème de l'inclusion
9h55 **Emiliano Bergoglio** : L'inclusion comme passage
10h05 **Irma Barda et Justine Desaunay** : Élieu ou patient, la double place de l'adolescent à Ville d'Avray ou la possibilité de s'approprier un discours subjectivant
10h20 **Lina Velez et Véronique Léna** : Le mille feuille thérapeutique de l'institution : une pâtisserie mise à toutes les crèmes
10h35 **Anne Perret et infirmier de l'équipe mobile** : De la réclusion à l'inclusion, une alternative avec l'équipe mobile ?
10h50 Discussion
11h10 Pause

2ÈME TABLE RONDE : SOINS, PAROLE, ÉDUCATION

11h25 **Jérôme Cabet** : Pourquoi proposer du sport à Ville d'Avray ?
11h35 **Laurence Gilibert** : L'école expérimentale de Bonneuil, un paradaxe institutionnel impensé par l'école inclusive
11h45 **Catherine Cleach** : Un groupe scolaire à l'hôpital de jour de Ville d'Avray : illustration clinique des effets de la médiation scolaire. Celui qui se perd et celui qui se repère. Ceux qui se montrent et celle qui se cache.
11h55 **Leandro Jofre** : Entre itération et invention dans l'autisme. Le champ analytique comme interface culture
12h05 Discussion
12h25 Pause déjeuner

INVENTION EXPÉRIENCE

14h00 **Véronique Arnaud** : Temps logique et construction subjective : itinéraire de la demande singulière d'une jeune fille qui veut apprendre à jouer
14h10 **Carole Dubus** : Je(u) dansant
14h20 **Marie Ange Brunerie et Solène Plo** : De la présence à l'accueil : l'accompagnement des jeunes dans leur inscription
14h35 **Dominique Tourrés** : Psychodrame, psychanalyse et sorcellerie
14h45 **Antoine Martelli** : Ateliers thérapeutiques ou ateliers d'expression ? Histoire, mutations et transmission.
14h55 Discussion
15h15 Pause
15h30 **Chantal Lheureux-Davidse** : La prise en compte de la subjectivité dans les rencontres avec des personnes sans langage verbal
16h00 **Dalila Mameri** : Inscription et identité
16h10 **Conclusions : Alain Vanier**
16h30 **Fin du colloque.**

CHATEAU D'ANGLETERRE
Route du Château d'Angleterre, 67780 BISCHHEIM

LES VARITES DU SYMPTOME

Symptôme signifie littéralement ce qui tombe avec, la coïncidence d'une plainte et d'un signe de dysfonctionnement que la médecine vise à guérir, souvent en oubliant la dimension du sujet. Formation de l'inconscient, fonction de compromis, feuilletage de sens souvent inconciliables, autant de déclinaisons qui apparaissent à Freud lorsqu'il entend dans les plaintes de ses patientes hystériques la dimension d'une demande. Le pas décisif sera de repérer la dimension de jouissance inhérente au symptôme, son impossible extinction face à ce qui apparaît comme une limite de la structure. Le symptôme serait alors moins un accident à réparer qu'une formation nécessaire pour assurer la consistance du nouage RSI.... Cette nouvelle modalité conduit Lacan à envisager « un savoir y faire avec le symptôme ». Est-ce une nouvelle tâche pour la psychanalyse ?
Une conséquence du non-rapport sexuel ? La quête d'un style ?
Nous proposons à nos collègues de l'ALI et d'Espace analytique d'approcher ces varités du symptôme à partir de ce que leur pratique au quotidien leur enseigne.

CHATEAU D'ANGLETERRE
10 heures
Route du Château d'Angleterre
67800 BISCHHEIM



28/9/19 SILVIA LIPPI 23/11/19 CHARLES MELMAN 7/12/19 JEAN
LOUIS CHASSAING 18/1/20 ANNE JOOS ET PIERRE MARCHAL.
7/3/20 SANDRINE CALMETTES. 4/4/20 ALAIN VANIER.
16/5/20 MARC STRAUSS 6/6/20 GISELE CHABOUDEZ

RENSEIGNEMENT ET INSCRIPTION

Marie Pesenti-Irrmann
Espace Analytique
03 88 35 11 00

Marc Morali
Association Lacanienne Internationale
03 88 60 14 90

Ce cycle de conférences est organisé par L'Association Lacanienne Internationale et Espace analytique, en partenariat avec L'ARSEA.



Association de Formation Psychanalytique
et de Recherches Freudiennes

Espace analytique

ASSOCIATION RÉGIE PAR LA LOI DU 1^{er} JUILLET 1901

Table Ronde :

Inconscient et écriture.

Dans son roman *Les samourais* (Paris, Fayard, 1990, p. 202-203) Julia Kristeva relate un échange avec Jacques Lacan et lui incombe ces propos :

"Quant aux Chinois, l'inconscient y est, bien sûr, forcément, mais il est autrement structuré, pas comme un langage mais comme une écriture, et la différence est capitale. Mieux : rien à voir avec les Japonais, les Chinois. À cause du tao. Il faut les entendre de près !"

L'inconscient structuré comme une écriture défini aussi par le regard et la figurabilité sera abordé à partir de la langue des signes, de la langue chinoise et du rêve avec les exposés de

Benoit Virole : *La logique de l'iconicité*

Xu Dan : *Au bout de la langue 2*

Olivier Douville : *Calligraphier son nom dans la mouvance du corps*

Gisèle Chaboudez : *Le jouir dans l'écrit du rêve*

discutés par les organisateurs **Ursula Hommel Renard** et **Alain Vanier**

Le Samedi 7 mars 2020, 14h30-17h30, au local

Centre Octave et Maud Mannoni

12, rue de Bourgogne

75007 Paris

Tél. : 01 47 05 23 09

e-mail : espace.analytique@wanadoo.fr

Site internet : www.espace-analytique.org

De l'actualité des frontières

Sujet. Nation. Conflits.

28 mars 2020

Centre Sèvre – Facultés jésuites

35 Bis Rue de Sèvres, 75006 Paris

« Précédé d'aucun testament, privé de la trace du stylet d'une transmission, le cerveau pourra-t-il encore garantir l'existence du mince ruisselet de rêve et d'évasion ».

René Char, *Les feuillets d'Hypnos.*

Après avoir interrogé les nationalismes à travers l'histoire des hommes et des nations, nous poursuivons notre réflexion en questionnant l'actualité des frontières. Dans un contexte de mondialisation où nous assistons à un double phénomène paradoxal : d'une part l'effondrement des frontières et l'émergence d'espaces homogènes et concomitamment le retour des ségrégations, de nouveaux communautarismes... et de frontières.

L'identité, l'altérité, le rapport au territoire, le multilatéralisme, notre rapport à l'autre... et aux crises font qu'il n'y a pas de solution idéale au problème des frontières. D'où notre interrogation complexe et pluridisciplinaire sur cet enjeu problématique que constitue la frontière au niveau du sujet, de la nation et des conflits.

Programme:

Intervenants presentis :

Inscriptions 8h30-9h

Ouverture 9h-10h

Alain Vanier, psychanalyste, président d'Espace Analytique

Elisabeth Nicoli, co-directrice des éditions et de l'espace des femmes - Antoinette Fouque et co-présidente de l'AFD

Emile H. Malet, journaliste, Directeur de Passages/ADAPes

Premier panel : La question du sujet 10h15-12h

Toute frontière résulte d'une histoire et pour l'analyste c'est la base-même de la structuration du sujet

Président : **Alain Vanier**, psychanalyste, président d'Espace Analytique

Jean-Michel Rey, philosophe, professeur des Universités

Jean-Richard Freymann, psychiatre, psychanalyste, président de FEDEPSY

Marc Strauss, psychiatre, psychanalyste

Marc Nacht, psychanalyste, écrivain

Marc Caumel de Sauvejunte, psychiatre, psychanalyste

Esther Tellermand, poétesse, psychanalyste

Marielle David, psychiatre, psychanalyste

Deuxième panel : Les frontières des nations 14h-15h30

La construction européenne fait apparaître simultanément des effacements de frontière et la construction de nouvelles frontières, comme c'est le cas dans le reste du monde.

Président : **Jean-François Allilaire**, professeur émérite de psychiatrie, membre de l'Académie nationale de médecine

Astrid von Busekist, professeur à Sciences Po Paris

Michel Foucher, géographe, ancien Ambassadeur, Chaire de Géopolitique mondiale au Collège d'études mondiales de la Fondation Maison des Sciences de l'Homme

Julia Laureau, étudiante en deuxième année de master de recherche à Sciences Po

Béatrice Giblin-Delvallet, géographe et géopolitologue, directrice de la revue Hérodote et de l'Institut français de géopolitique

Danny Trom, sociologue, chargé de recherches au CNRS

Davide Assael, philosophe, directeur de Lech-Lecha

Paul-Laurent Assoun, psychanalyste, professeur des Universités

Troisième panel : Les frontières, le nationalisme et les conflits 15h45-17h30

Plus les unités territoriales s'agrègent, plus on va vers des situations de conflits et de guerre, d'effritement et de destruction de ce qui a été construit.

Président : **Emile H. Malet**, Directeur de Passages/ADAPes

Michèle Idels, co-directrice des éditions et de l'espace des femmes - Antoinette Fouque et co-présidente de l'AFD

Pierre de Senarclens, professeur, Université de Lausanne, Suisse

Roland Pourtier, professeur des Universités, membre de l'Académie des sciences d'Outre-mer

Fethi Benslama, psychanalyste, professeur des Universités, directeur de l'IHSS, Université Paris Diderot

Julia Kristeva, écrivaine, psychanalyste, professeur des Universités

Christian Saint-Etienne, professeur d'économie, Université Paris Dauphine

Patrick Landman, psychiatre, psychanalyste, président de Stop-DSM

Conclusion 17h30-18h

Michèle Idels

Alain Vanier

Emile H. Malet



ANNÉE 2019/2020

Département de Formation Médicale Continue
Apport de la psychanalyse à la clinique médicale

PHOBIE(S)

Samedi 5 octobre 2019 de 9h30 à 13h

LA PHOBIE DU PETIT HANS
Dr Arlette Costecalde

PHOBIE(S) ET HANDICAPS
Anahit Dasseux Ter-Mesrobian

Samedi 7 décembre 2019 de 9h30 à 13h

MÊME PAS PEUR
Dr Didier Lauru

SEXUALITÉ SANS CORPS
Dina Karoubi-Pécon

Samedi 1^{er} février 2020 de 9h30 à 13h

**ÉBAUCHE DE SYMBOLISATION –
ÉVITEMENT**

Dr Laurent Delhommeau
et Dr Marie Terral-Vidal

Samedi 25 avril 2020 de 9h30 à 13h

**PHOBIE SOCIALE,
PHOBIE SCOLAIRE**
Dr Marie Terral-Vidal
et Dr Laurent Delhommeau

Samedi 6 juin 2020 de 9h30 à 13h

**LES MASQUES DE LA PHOBIE
DANS LA SOCIÉTÉ**
Dr Geneviève Torgemen-Wolmark



Organisateurs

Dr Didier Lauru,
Dr Arlette Costecalde,
Dr Laurent Delhommeau,
Dr Marie Terral-Vidal,
Dr Laurent Delhommeau,
Anahit Dasseux Ter-Mesrobian,
Dina Karoubi-Pécon

Centre Octave et Maud Mannoni

12 rue de Bourgogne 75007 Paris

Ce programme s'inscrit dans le cadre de l'A.N.D.P.C. – N° agrément : 11.75.33.82175]
il est ouvert en accès libre à toute personne inscrite à Espace analytique.

Contact : Arlette Costecalde

Tél : 01 64 52 47 48 – E-mail : arlette.costecalde@gmail.com

POUR UNE ÉTHIQUE DU DÉCLOISONNEMENT ENTRE
PSYCHANALYSE, PSYCHIATRIE ET NEUROSCIENCES

AU DELA DU PRINCIPE DE PLAISIR

1920 - 2020

COLLOQUE DU CENTENAIRE

14-15 NOVEMBRE 2020

HOPITAL NECKER • PARIS

PIERRE MARIE • MARC MASSON • YVES SARFATI

FRANÇOIS ANSERMET

JOCELYN BENOIST

NICOLAS DANZIGER

RAPHAËL GAILLARD

BERNARD GOLSE

FRANÇOIS JOUEN

CATHERINE JOUSSELME

JEAN-PIERRE LEFEBVRE

MATTHIAS PESSIGLIONE

ÉLISE PESTRE

JEAN-POL TASSIN

ALAIN VANIER

& avec les fruits de trois groupes de travail de la nouvelle génération :

**Internes et Psychiatres Débutants
Jeunes Psychologues (Université Paris VII)
Psychanalystes en Formation**

Le 29 septembre 2018, nous appelions à une éthique du décloisonnement entre psychanalyse, psychiatrie et neurosciences à l'occasion d'un colloque placé sous l'autorité morale de Jean Delay et la présidence de Éric Kandel. Il y allait de l'avenir de ces trois disciplines qu'elles apprennent à œuvrer de concert pour éviter les deux écueils qui les tentent sans cesse. L'idéalisme d'une part, le réductionnisme de l'autre. Un « inconscient » séparé de toute inscription cérébrale et de tout environnement, réhabilitant le spiritualisme, l'inconscient égalé à l'âme. Un « inconscient » égalé à l'inscription cérébrale mais séparé de tout environnement, réhabilitant le matérialisme, l'inconscient égalé au corps.

Or, Freud, contrairement à la première thèse, ne sépare jamais expression et inscription cérébrale, en particulier dans Au-delà du principe de plaisir, une telle option lui paraissant fantasque. Et, contrairement à la seconde thèse, Freud n'imagine pas un seul instant l'homme à part de son environnement où il puise, tant auprès de son entourage précoce qu'auprès des usages de la société, les normes qui organisent ses capacités à partir de leur implémentation neurale.

Le dialogue se poursuivra en 2020, à l'occasion du centenaire de la publication d'Au-delà du principe de plaisir.

Comment comprendre les pulsions de vie et de mort aujourd'hui ? Comment comprendre la compulsion de répétition tant à partir de la clinique qu'à partir des plus récents modèles neuroscientifiques portant en particulier sur l'épigénèse synaptique ? Quels sont les apports des modèles neurobiologiques, des marqueurs somatiques, de la science cellulaire, au principe de répétition et au travail du négatif ?

Ce colloque propose de poursuivre sur la voie d'une « éthique du décloisonnement entre psychanalyse, psychiatrie et neurosciences », en s'adjoignant à cette occasion la neurologie et la neurobiologie, pour aborder l'intrication du plaisir et du déplaisir dans la répétition du symptôme tant à partir des modèles théoriques que des témoignages cliniques et pratiques pour voir à l'œuvre dans le travail thérapeutique la cohérence et la pertinence des modèles de manière à ouvrir des interrogations pour notre temps.

Le nombre de places étant limité, inscription dès à présent sur :
www.psychanalysepsychiatrieneurosciences.com
Entrée : 80€ (100€ après le 1/1/2020) • 40€ étudiants

- Ils ont chanté lors du colloque *Carmen*, vous pourrez encore les voir et les écouter :

ce ratp
engagé & solidaire

ACADEMIE LYRIQUE COMPAGNIE DE PARIS

DON GIOVANNI

W.A. Mozart
et Mars 2020 - 20h
28 Mars 2020 - 14h

Jeudis 19
Samedis

direction musicale
Nathalie LABRY

Théâtre du Passage vers les Etoiles
17 Cité Joly - 75011 Paris